

Excellence Monsieur le Secrétaire Général de la ZLECAF, Excellences Mesdames et Messieurs les ministres, Excellences Mesdames et Messieurs les ambassadeurs, Cher Président El Kettani, Chers invités, Honorable assistante,

C'est avec une grande joie que je me tiens devant vous en cette belle enceinte qui abrite l'édition 2024 du Forum International Afrique Développement, placé sous le Haut Patronage de Sa Majesté Mohammed VI, que Dieu l'assiste, autour de la thématique de l'investissement, enjeu majeur pour le développement de notre continent. Les travaux et les discussions très riches qui ont été menées ces deux derniers jours ont érigé l'investissement en véritable catalyseur du progrès économique et social, ce qui traduit également notre raison d'être en tant que fonds panafricain, le fonds Al Mada, à savoir imprimer une empreinte positive sur l'ensemble de nos géographies de présence.

C'est pour moi un grand honneur que de présider cette cérémonie de remise des Trophées Jeunes Entrepreneurs, Trophées, décernés par notre Fondation, la Fondation AL MADA.

Cette belle initiative s'inscrit dans notre stratégie de développement durable et inclusif, qui consiste à accompagner l'ensemble des énergies qui animent notre continent africain, et plus particulièrement celles de notre jeunesse talentueuse.

Ce trophée vient consacrer l'excellence, l'innovation et l'originalité de projets venus de plusieurs pays du continent africain que nous avons eu l'opportunité de découvrir en compagnie d'un jury d'experts indépendants venus de divers horizons, et je profite de cette occasion pour les remercier pour avoir pris généreusement de leur temps pour nous accompagner.

Je tiens à rappeler que les jeunes talents qui seront primés dans quelques instants, sont issus d'un processus de sélection ayant abouti à la réception de plus d'une soixantaine de candidatures.

Ainsi, cette initiative vient célébrer la dynamique du fonds Al Mada au service de l'entrepreneuriat pour laquelle nous œuvrons au quotidien, aussi bien à travers nos participations qu'à travers notre Fondation, mettant les problématiques d'inclusion et de soutien à l'entrepreneuriat au cœur de notre action. Seul le secteur privé peut créer assez d'emplois pour absorber tous les jeunes qui arrivent sur le marché du travail tous les ans.

Convaincue du potentiel de l'entrepreneuriat pour le développement socio-économique du Maroc et du continent, la Fondation Al Mada déploie depuis de nombreuses années plusieurs programmes en faveur de la promotion de l'entrepreneuriat sous toutes ses formes, mettant l'émergence d'une nouvelle génération d'entrepreneurs africains, au cœur de ses priorités. Permettez-moi, à cette occasion, de vous en livrer quelques illustrations très concrètes.

Notre démarche en faveur de l'entrepreneuriat est une démarche de long terme, structurée et intégrée, autour d'un processus totalement articulé, qui vise à libérer le potentiel de notre jeunesse, à dynamiser notre tissu économique et à créer des opportunités pour tous. Elle démarre dès le plus jeune âge, dans les écoles, les lycées et les universités, à travers un dispositif extrêmement opérationnel, Injaz Al Maghrib, qui va sur le terrain, à la rencontre des jeunes, avec des programmes visant l'acculturation à l'entrepreneuriat, leur offrant ainsi les clés et grilles de lecture afin qu'ils comprennent, qu'aux côtés de la filière salariat, il existe une voie ouverte à leur créativité et à leur talent, leur donnant ainsi les clés de base pour y mener leur parcours entrepreneurial, et réussir.

Ensuite nous œuvrons, à travers notre participation Attijariwafa Bank, autour du concept des maisons d'entrepreneurs (Dar Al Moukawil), pour accompagner de manière concrète l'ensemble des porteurs de projets à travers un dispositif de formation organisé et normé, où sont octroyés conseils, mises en relations, mentoring, leur permettant ainsi de donner vie à leurs rêves. Dans ce dispositif, un focus particulier est accordé aux coopératives, en renforçant les capacités managériales et organisationnelles de ces organismes de l'Économie Sociale et Solidaire, avec un plan d'accompagnement personnalisé. Et quand nous parlons de coopératives, il faut garder à l'esprit que la Femme en est le cœur battant, la femme, tête de pont de l'Économie Solidaire, qui se démène au quotidien pour nourrir sa famille, et offrir à nos pays les générations futures, celles qui constitueront les élites de demain.

Et enfin, nous nous employons à mener notre démarche structurée jusqu'au bout, en déployant, dans un monde en constante évolution, et où l'intelligence artificielle devient une technologie incontournable, des dispositifs spécifiques au monde de l'innovation et des startups.

C'est ainsi que la Fondation AL MADA a déployé en 2020 le programme « Positive Link », offrant ainsi un accompagnement de pointe et sur mesure aux startups naissantes qui ont du potentiel et qui promettent un avenir radieux. Nous accordons environ 200 contrats par an aux startups marocaines, qui leur permettent de se développer, et qui ont permis, après le Covid, à plusieurs d'entre elles de survivre et de ne pas déposer le bilan. C'est un effort considérable du Groupe au service des startups marocaines.

Puis, afin d'accompagner l'essor de ce monde de startups en Afrique, Al Mada a lancé en 2022 un fonds de Venture Capital dédié à l'innovation, d'une taille de 100 millions d'euros. À travers ce fonds, Al Mada soutient l'émergence de startups technologiques opérant sur le continent africain dans des secteurs d'avenir qui recoupent nos métiers, créant ainsi des synergies entre les différents acteurs du développement économique.

Toutes ces illustrations donnent corps à notre vision, qui en général, connaît sa phase expérimentale au Maroc, puis se déploie graduellement à travers le continent africain dans nos pays de présence, avec toujours la préoccupation d'imprimer ce même impact positif partout où nous nous trouvons.

Excellence Monsieur le Secrétaire Général de la ZLECAF, Excellences Mesdames et Messieurs les ministres, Excellences Mesdames et Messieurs les ambassadeurs, Cher Président El Kettani, Chers invités, Honorable assistante,

Pour conclure, et avant de procéder à la remise des prix à nos jeunes entrepreneurs, je voudrais à présent, m'adresser directement à cette jeunesse, qui est sans aucun doute, la plus grande richesse de notre continent, cette jeunesse talentueuse, passionnée, travailleuse, qui a pour volonté de se développer, et ainsi façonner la destinée de notre cher continent, l'Afrique.

Il est vrai qu'un jeune entrepreneur peut être confronté à des difficultés et à des moments de doute. Oui, il y a des défis à relever, Oui, il y a des risques à prendre. Mais, il faut s'armer de patience, de ténacité, de courage, et ne pas hésiter à prendre des risques.

Entreprendre, c'est comme pour les jeunes primés que nous allons découvrir dans quelques instants, avoir la capacité de se dépasser, dépasser les difficultés, aller jusqu'au bout d'une idée, et prendre le tournant que vous offre la vie.

J'irai même plus loin en vous disant, qu'entreprendre en Afrique, c'est explorer une voie, une voie qui est, à mon sens, la voie de l'avenir, celle qui offre le plus de possibilités, tant les défis et les enjeux de notre continent sont majeurs, mais tant ces défis et ces enjeux sont autant d'opportunités pour investir, et prendre le chemin de la croissance pérenne et inclusive, pour nous tous, pour l'Afrique.

Je citerai enfin le philosophe Alain qui disait que « Le secret de l'action, c'est de s'y mettre ». Je vous encourage donc à avoir confiance en vous, à croire en vos idées, et à vous mettre à l'action, pour vivre vos rêves.

Je vous remercie.